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代不一样的是，这个时代的年轻人热衷于谈创业。找项目，

写计划书，和风投洽谈，上市，圈钱⋯⋯每个人都想当CEO

。而在打算创业之前，去商学院接受教育似乎也成为一种趋

势。然而，MBA教育能承载这么多东西吗？ 朱强曾是一家电

信国企市场部的主管，目前他辞职在家，努力补习丢掉多年

的外语，准备MBA联考。他对国企那种僵化的体制感到厌倦

了，想做自己的事业。刚好此时的经济状况也给了自己更多

的选择，于是决定读MBA，并且不准备读在职的。他想系统

学点工商管理知识，以免将来自己的企业走弯路。 在中国，

有不少像朱强这样的年轻人，创业之前想补一补工商管理的

课。特别是那些做技术出身的理科生，在创办公司组建团队

以后，马上要面对各种管理的难题。他们首先想到是：去商

学院补补课吧。 读完MBA去创业 “十年前，我会说中国人需

要大力去推动一个创业的激情和文化，让大家有一种更强的

创业精神。 十年后所有的人都已经充分地认可创业是非常有

吸引力的。”在第八届中国MBA发展论坛，中国IT行业教父

级的人物王志东向公众分享了他创业的经历和人生感悟。他

鼓励年轻人要在创业的过程中找到人生的意义和价值。 人民

大学MBA毕业生张锐显然很认同王志东的观点。他也是

把MBA当作了自己创业前的一个过渡期，在学习工商管理知

识的同时，广泛建立自己的人脉。到毕业创业开始组建自己

的团队的时候，他先后找到了自己认识的一些其他大学



的MBA毕业生来做自己的合伙人。 当老板和做职员是不一样

的，他们面对的问题，思考的方式，解决的办法都不一样。

说到底，当老板需要一种综合的、全面的眼光。这种眼光需

要时间的历练和经验的沉淀，不是MBA教育所能培养出来的

。但是MBA教育显然是促成这种眼光形成的一个重要途径，

作为一个长线的教育产品，它不能提供即时的见招拆招的办

法，但能培养一种良好的解决问题的思考习惯。这种习惯一

旦养成，不但事业受益，自身生活质量也会得到改善。同时

，同学之间的思想交流，脑力震荡，将从课上蔓延到课下，

从工作蔓延到生活。因学习而结成的友谊，对每一个人来说

，都是一笔最大的财富。 这些，是MBA教育所能提供的价值

。也正是因为这些价值，许多有创业梦想的年轻人来商学院

接受教育。读完MBA，意味着一个人已经掌握了工商管理的

基本知识，具备了创业所需要的知识储备。 不是每个MBA学

生都适合创业 每个创业者在面对公众的时候似乎都愿意谈自

己创业的快乐、事业的激情，而他们艰苦的创业生活似乎被

自己选择性遗忘了。在创业的初期，没完没了的体力和脑力

劳动，各种条件的制约，需要上下打点的各种关系，都是创

业者需要面对的难题。不管怎样，选择创业都是需要一番勇

气的。因为创业本身的艰苦和随时可能的失败会让一个心灵

脆弱的人不堪忍受。 但这个世界的逻辑在于，风险越大，收

获越多。跟创业带来的满足感和幸福感相比，一些过程中的

艰苦都可以忽略不计了。而什么样的MBA 学生适合去创业呢

？ 从创业者的素质出发，中国人民大学商学院黄卫伟教授谈

了自己的看法：首先要有勇气、梦想和激情。第二个是一旦

发现或者捕捉到一个机会以后，不要错过。 第三个是要寻找



自己志同道合的合伙人。“曾经有一个MBA的同学问我，他

说我要去创业的话，老师你看我还缺一点什么？我就跟他说

，第一个我担心你恐怕坏不到那个程度。你要创业的话，在

中国目前的环境下，你要和三教九流打交道，你要有思想准

备，就是什么事情你如果是生意要求的话，如果不违反法规

，你要敢去做。 第二个我担心你好不到那个程度，使得人们

不愿意去追诉你，跟着你走。不是所有人都去做企业家、去

做创业者、做领导者，许多人在一生当中可能是追随别人。

”黄教授补充说。 归根到底，一个创业者的素质，只有一小

部分是商学院教育能够提供的，更多的还是和自身的性格、

修为和所处的环境有关。并不是所有的MBA毕业生都适合去

创业。每个人都有自己的道，找到自己才是最大的成功
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